



## RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE COMMUNE D'AUDERGHEM

### Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal

#### Présents

Jean-Claude Vitoux, *Président* ;  
Christophe Magdalijns, *Bourgmestre f.f.* ;  
Alain Lefebvre, Bruno Collard, Jeannine Crucifix, Sophie de Vos, Christian Coppens, Pascale Despineto, Dirk Hoornaert, *Échevin(e)s* ;  
Didier Gosuin, Bernard Noel, Isabelle Désir, Jacqueline Fravezzi, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Eloïse Defosset, Elise Willame, Muriel Koch, Florence Couldrey, Nathalie Masset, Marc Vandame, Suzanne Coopmans, Didier Molders, Suat Kuraoglu, Christian Grétry, Annick Sommer, Frédéric Lambin, André Decourrière, *Conseillers communaux* ;  
Etienne Schoonbroodt, *Secrétaire communal*.

#### Excusés

Valérie Cops, *Échevin(e)* ;  
Véronique Jamouille, Michel Wauters, *Conseillers communaux*.

### Séance du 28.05.15

---

#### #Objet : Question orale de Madame Muriel Koch, conseillère communale (cdH+)#

---

Séance publique

#### Secrétariat

#### Concerne : Le déménagement de la Maison médicale Auderghem - Watermael-Boitsfort

Monsieur le Bourgmestre,

Mesdames et Messieurs les Echevins,

Chers Collègues,

Les maisons médicales jouent un rôle essentiel dans l'accès aux soins de santé pour une part croissante de la population bruxelloise.

Elles permettent de lui d'offrir des soins qui sont de qualité, globaux, pluridisciplinaires et accessibles.

Leur ancrage profond dans les quartiers en font des lieux de cohésion et d'observation des dynamiques à l'œuvre à l'échelle locale ainsi que des réalités vécues par les habitants.

A Auderghem, nous n'avons pas de maison médicale mais il existe bel et bien une maison médicale nommée « Maison médicale Watermael-Boitsfort – Auderghem », agréé par la Cocof, qui se situe à la frontière entre les deux communes, formellement sur le territoire de Watermael-Boitsfort, Rue Pré des Agneaux.

Cette maison médicale qui effectue un travail remarquable dans le quartier du Floréal draine également de nombreux patients auderghemois.

Néanmoins, depuis quelques années déjà, les praticiens se plaignent de du caractère inadapté de leurs locaux et ont demandé de pouvoir exercer leur savoir-faire dans de meilleures conditions.

Leurs revendications ont été entendues car un nouveau projet ‘ARCHIDUCS-SUD’, opéré par la SLRB va permettre l’implantation de la maison médicale dans de nouveaux locaux, Square des Archiducs.

Ce déménagement aura, sans conteste, un effet sur le rayonnement de la maison médicale dans notre commune et ce, au détriment de patients auderghemois.

Or, la population auderghemoise a comme caractéristique, d'une part – et nous ne pouvons que nous en réjouir – d'être relativement mixte et d'autre part, que le revenu moyen par déclaration est 4,5% moins élevé

en moyenne que celui des communes limitrophes.

D'où mon interrogation sur l'éventualité de l'installation d'une maison médicale dans un des quartiers populaires d'Auderghem ou, à tout le moins, dans un endroit accessible à toutes les couches de la population.

Cette réflexion m'amène à vous poser les questions suivantes :

Mesdames et Messieurs les membres du Collège,

- Ne serait-il pas profitable pour les Auderghemois, que puisse s'ouvrir une maison médicale sur le territoire de la commune?
- Avez-vous pris ou allez-vous prendre des contacts avec les membres du Collège de la Commission communautaire française en charge de la santé pour demander qu'Auderghem soit reprise dans la prochaine programmation ?

Je vous remercie pour vos réponses.

**• Le Bourgmestre f.f., Monsieur Christophe Magdalijns, répond à Madame Koch.**

Nous comptons pour Auderghem et Watermael-Boitsfort, une maison médicale (MM) située avenue Pré des Agneaux, 4. Nous en avons donc bien une. Nous la partageons avec la commune voisine, comme nous partageons le commissariat de police ou la déchetterie.

La MM est composée de 4 médecins généralistes, 3 assistantes, un kinésithérapeute et un infirmier. La MM compte deux cabinets et la patientèle se partage moitié/moitié entre les deux communes. Sa situation à proximité des logements sociaux n'est pas sans incidence sur sa patientèle.

Notons que nous avons 352 patients pour 10.000 habitants en MM ce qui est plus que les deux Woluwe (logique de cluster) mais moins que Watermael-Boitsfort (498) ce qui s'explique notamment par l'implantation de la MM au plus proche des logements sociaux.

Nous comptons à Auderghem 41 médecins généralistes, soit 125 médecins pour 100.000 habitants ce qui est bien au-dessus des 90 médecins généralistes par 100 000 habitants, nombre considéré par le Journal du Médecin comme le "seuil de pauvreté médicale". Nous comptons aussi d'autres opérateurs de première ligne : « Le Grès » pour la santé mentale ou les quatre consultations de nourrissons pour la pédiatrie. Par ailleurs, pour assurer la médecine pour tous, nous prônons, notamment au CPAS, l'application du tiers payant social (obligatoire le 1<sup>er</sup> juillet) et l'établissement d'un dossier médical global. Les soins de première ligne sont donc de qualité à Auderghem.

Nous nous réjouissons de voir le déménagement de la MM en des locaux plus grands, plus modernes et plus adaptés comptant 4 cabinets. La perspective est à 2018. La nouvelle situation nous paraît plus heureuse même pour les Auderghemois. En effet, la MM se situera sur une ligne de bus (41), la station de métro Demey reste proche et la disponibilité en parkings sera nettement meilleure.

Nous n'avons reçu aucune demande visant à développer une nouvelle MM. A ce stade, plutôt que de développer une nouvelle structure concurrente, nous souhaitons voir comment se développera la MM en ses nouveaux locaux.

Nous avons, comme vous, lu la déclaration de politique générale de la COCOF ou de la CCC. Nous avons pris des contacts avec les services de la COCOF qui nous informent que le cadre budgétaire est limité et que 8 nouvelles MM sont en attente d'agrément dans des quartiers précarisés de Bruxelles. Développer une nouvelle structure reconnue d'ici à 2018 est illusoire. Nous attendrons donc de voir le redéploiement la MM actuelle après son déménagement ainsi que les évolutions de l'offre et de la demande de soins avant d'envisager toute nouvelle structure ou antenne.

Le Conseil est informé.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal,  
(s) Etienne Schoonbroodt

Le Président,  
(s) Jean-Claude Vitoux

POUR EXTRAIT CONFORME  
Auderghem, le 26 juin 2015

Le Secrétaire communal,

Le Bourgmestre f.f.,

Etienne Schoonbroodt

Christophe Magdalijns

**BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST  
GEMEENTE OUDERGEM****Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad****Aanwezig**

Jean-Claude Vitoux, *Voorzitter* ;  
Christophe Magdalijns, *Burgemeester d.d.* ;  
Alain Lefebvre, Bruno Collard, Jeannine Crucifix, Sophie de Vos, Christian Coppens, Pascale Despineto, Dirk Hoornaert, *Schepenen* ;  
Didier Gosuin, Bernard Noel, Isabelle Désir, Jacqueline Fravezzi, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Eloïse Defosset, Elise Willame, Muriel Koch, Florence Couldrey, Nathalie Masset, Marc Vandame, Suzanne Coopmans, Didier Molders, Suat Kuraoglu, Christian Grétry, Annick Sommer, Frédéric Lambin, André Decourrière, *Gemeenteraadsleden* ;  
Etienne Schoonbroodt, *Gemeentesecretaris*.

**Verontschuldigd**

Valérie Cops, *Schepen* ;  
Véronique Jamouille, Michel Wauters, *Gemeenteraadsleden*.

**Zitting van 28.05.15**

---

**#Onderwerp : Vraag van Mevrouw Muriel Koch, Gemeenteraadlid (cdH+)**

---

Openbare zitting

**Secretariaat****Betreft: Verhuizing van het medisch huis van Oudergem – Watermaal-Bosvoorde**

Heer burgemeester,,

Dames en heren schepenen,

Waarde collega's,

Medische huizen spelen voor een groeiend deel van de Brusselse bevolking een essentiële rol in de toegang tot verzorging.

Zij laten toe alles omvattende, pluridisciplinaire en betaalbare verzorging van goede kwaliteit te verlenen.

Hun diepe verankering in de wijken maken ze tot plaatsen van cohesie en van observatie van de dynamieken die op plaatselijk vlak heersen, evenals van de door de inwoners beleefde werkelijkheid.

In Oudergem hebben wij geen medisch huis, maar er bestaat wel degelijk een medisch huis onder de naam « Medisch huis Watermaal-Bosvoorde - Oudergem », dat door de Cocof erkend is en gelegen is op de grens tussen de twee gemeenten, formeel op het grondgebied van Watermaal-Bosvoorde, Lammerendrieslaan.

Dit medisch huis dat opmerkelijk werk levert in de Floréalwijk trekt ook talrijke Oudergemse klanten aan.

Toch klagen de zorgverleners al enkele jaren over onaangepaste lokalen en hebben zij gevraagd hun wetenschap onder betere voorwaarden te kunnen uitoefenen.

Hn klachten waren gehoord, want een nieuw project, “AARTSHERTOGEN ZUID”, beheerd door de BGHM zal toelaten een medisch huis te vestigen in nieuwe lokalen op de Aartshertogensquare.

Deze verhuizing zak ongetwijfeld een weerslag hebben op de uitstraling van het medisch huis in onze gemeente, en dit ten nadele van de Oudergemse patiënten.

Nu wordt de Oudergemse bevolking gekenmerkt door enerzijds – en wij kunnen ons daarover slechts verheugen – vrij gemengd te zijn en anderzijds het feit dat het gemiddelde inkomen per aangifte gemiddeld 4,5% lager ligt dan dat van de aanpalende gemeenten

Vandaar mijn vragen naar een eventuele vestiging van een medisch huis in een van de volkse wijken van Oudergem, of minstens op een plaats die toegankelijk is voor alle lagen van de bevolking.

Deze overweging heeft mij ertoe gebracht u de volgende vragen te stellen:

Dames en heren leden van het schepencollege,

- Zou het niet gunstig zijn voor de Oudergemnaren een medisch huis te openen op het grondgebied van de gemeente?
- Hebt u contact genomen, of gaat u contact nemen met de leden van het college van de Franse gemeenschapscommissie die belast zijn met de gezondheid om te vragen Oudergem in de volgende programmering op te nemen?

Ik dank u voor uw antwoorden.

**Wn. burgemeester heer Christophe Magdalijns antwoordt aan mevrouw Koch.**

Wij hebben voor Oudergem en Watermaal-Bosvoorde een medisch huis (MH) dat gelegen is aan de Lammerendrieslaan 4. Wij hebben er dus wel degelijk een. Wij delen het met de burgemeente, net zoals wij het politiecommissariaat of het containerpark delen.

Het MH telt vier huisdokters, drie assistenten, een fysiotherapeut en een verpleger. Het MH heeft twee praktijken en de patiënten zijn voor elk de helft afkomstig van de beide gemeenten. Zijn ligging in de nabijheid van de sociale woningen is niet zonder invloed op het aantal en de aard van de patiënten.

Wij noteren dat wij in het MH 352 patiënten voor 10.000 inwoners tellen, wat meer is dan de beide Woluwe's (clusterlogica), maar minder dan Watermaal-Bosvoorde (498), wat kan verklaard worden door onder meer de inplanting van het MH dicht bij de sociale woningen.

Wij tellen in Oudergem 41 huisdokters, of 125 artsen per 100.000 inwoners, wat heel wat meer is dan 90 huisdokters per 100 000 inwoners, een aantal dat door de Artsenkrant beschouwd wordt als "medische armoededempel". Wij hebben ook nog andere eerste lijn werkers: « Le Grès » voor de geestelijke gezondheid of de vier zuigelingenraadplegingen voor de pediatrie. Om overigens geneeskunde voor iedereen te verzekeren stellen wij onder meer in het OCMW de toepassing voorop van derde sociale derde betaler (verplicht per 1 juli), evenals het opstellen van een algemeen geneeskundig dossier. De eerstelijns zorgen zijn dus van kwaliteit in Oudergem.

Wij verheugen ons over de verhuizing van het MH naar grotere, moderne en beter aangepaste ruimten, met 4 praktijken. De horizon is 2018. De nieuwe ligging lijkt ons gunstiger, zelfs voor de Oudergemnaren. Het MH ligt immers langs een buslijn (41), het metrostation Demey blijft nabij en er zal duidelijk meer parkeergelegenheid beschikbaar zijn.

Wij hebben geen enkele vraag voor de ontwikkeling van een nieuw MH gekregen. In dit stadium wensen wij, liever dan een nieuwe en concurrerende structuur op te zetten, te zien hoe het MH zich in zijn nieuwe vestiging zal ontwikkelen.

Wij hebben, net als u, de algemene beleidsverklaring van de COCOF of de GGC gelezen. Wij hebben contact genomen met de diensten van de COCOF die ons zeggen dat het begrotingskader beperkt is en dat 8 nieuwe MH's op erkenning wachten in minderbedeelde wijken van Brussel. Tegen 2018 een nieuwe erkende structuur ontwikkelen is een illusie. Wij wachten dus af om te zien hoe de herontplooiing van het huidige MH na zijn verhuizing verloopt en vraag en aanbod van zorgverlening evolueren, alvorens aan een nieuwe structuur of bijhuis te denken.

De Raad wordt geïnformeerd.

**ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.**

De Gemeentesecretaris,  
(g) Etienne Schoonbroodt

De Voorzitter,  
(g) Jean-Claude Vitoux

**VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT**  
Oudergem, 26 juni 2015

De Gemeentesecretaris,

De Burgemeester d.d.,

Etienne Schoonbroodt

Christophe Magdalijns